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Quand il m’arrive de regarder l’état actuel du monde, ça m’angoisse, ça m’indigne, ça me rend triste. Une
impression de me faire dépasser par le cours des événements, comme si je n’avais pas voix au chapitre.
J’ai l’impression qu’on rentre dans un monde plus que jamais polarisé dans lequel on arrive plus vraiment
à communiquer les uns avec les autres. Comme si on creusait plus de fossés qu’on ne construisait de
ponts. Souvent, dans la coupure du dialogue, on s’enferme, on devient cynique, on laisse les choses aller
et on devient complètement indifférent.

De mon point de vue, c’est correct d’être critique du monde, mais il ne faut surtout pas tomber dans
l’apathie. L’apathie c’est le summum de l’indifférence et c’est une chose terrible et contagieuse. Le
remède à l’apathie est l’engagement. Pourquoi? Parce que c’est souvent la démonstration très concrète
et pragmatique qu’un autre monde est possible. Quand j’ai décidé de m’impliquer, j’ai abandonné le
camp des chialeux pour rejoindre ceux et celles qui trouvent des solutions, qui innovent et qui osent
penser à un avenir meilleur. Alors, toi qui hésites à t’impliquer, fais le saut et implique-toi au sein de ta
communauté. Le FJÎM est là pour toi. On est un espace dédié aux jeunes, un carrefour d’opportunité dans
lequel on tente de ne laisser personne derrière et une vitrine pour mettre en relief la jeunesse, et ce,
dans toute sa diversité. On amplifie la voix des jeunes et on tente de la faire résonner haut et fort. Ça
veut dire aussi qu’on se crée une place dans les instances de pouvoir décisionnelles en sachant très bien
que ça va en déranger plus d’un. Mais je crois fondamentalement en l’importance de la représentativité
et la jeunesse mérite elle aussi sa place au soleil. 

Pour moi, le Forum c’est surtout un espace dans lequel on travaille à faire sens de nos réalités plurielles
et diversifiées et dans lequel on fonctionne par le principe de par et pour. Un espace pour faire vivre nos
espoirs, nos rêves, nos aspirations. Au Forum, on se concerte, on mutualise et on renforce nos liens les
uns avec les autres . En somme, on passe de la parole aux actes. Et ce qui est impressionnant de cette
mise en action d’individus qui marche dans le même sens c’est qu’au final on forme un collectif, un «
nous ». Un « nous » qui permet de construire un narratif qui soit positif, bienveillant et audacieux. On
raconte une histoire qui tend vers l’idéal de ce que l’on veut pour l’avenir. J’ai conscience que même les
problèmes plus locaux tels que la crise du logement, le manque de ressources en santé mentale et
l’augmentation des violences armées, pour ne nommer que ceux-là, ne se résoudront pas du jour au
lendemain. On sent parfois que les choses ne vont pas aussi vite qu’elles le devraient. Mais il faut se
rappeler que le changement s’inscrit dans la durée. À la lumière de mon mandat, je me rends compte du
travail de mes prédécesseurs, du chemin que nous avons parcouru jusqu’à aujourd’hui et j’ai la certitude
que la relève arrivera à compléter les objectifs que nous nous sommes fixés collectivement. Ensemble,
nous sommes capables de tout. 

Pour l’heure, s’il y a une chose que je retiens de mon expérience, c’est qu’on doit croire en la jeunesse,
c’est elle qui forgera la société d’aujourd’hui et de demain. Longue vie au Forum jeunesse de l’île de
Montréal. Des jeunes, partout, tout le temps.

Powen-Alexandre Morin
Président du FJÎM

*Transcription du discours prononcé dans le cadre de 
l'Assemblée Générale Annuelle 2021 du FJÎM

Mot du président*



Andrea Froidefond Laberge – Centre communautaire Bon courage
Ariane Demers – Tel-jeunes 
Julie Amina Jacquemin – Remplacée par Meliza Alili – Oxfam Québec

Sandrine Desforges – Association générale étudiante du Collège André-Grasset
(Secrétaire)
Mamy Sow – École Daniel-Johnson
Powen-Alexandre Morin – Association étudiante de la maîtrise et du doctorat en
communication (Président)

Salma Zaghloul – Un lab pour tous-AlveoLab 
Joélyne Théorêt – Conseil québécois de la coopération et de la mutualité 

Maude Massicotte – DéfPhys Sans Limite
Janie Dolan Cake – Café-Jeunesse Multiculturel (Vice-présidente)
Mariam Tarabichi – Carrefour d’aide aux nouveaux arrivants (Trésorière)

Le Forum jeunesse de l’île de Montréal (FJÎM) œuvre depuis l’année 2000 et est
gouverné par un conseil d’administration composé de maximum 17
administrateur.trice.s agé.e.s de 35 ans et moins. Le CA est composé de membres en
provenance des secteurs suivants : socioéconomique, sociocommunautaire, qualité de
vie, diversité et défense de droits, éducation, travail et employabilité, arts et culture,
environnement, sports et loisirs et membres à titre  individuel.

Secteur travail en employabilité : Jonathan Platt – Carrefour Jeunesse Emploi-Notre
Dame-de-Grâce

Secteur sociocommunautaire : 

Secteur éducation :

Secteur socioéconomique :

Secteur diversité et défense de droits :

Secteur qualité de vie : Sami Ghzala – Mtl 24|24 

Secteur environnement : Julia Roy-Touchette – Lab 22

Secteur sports et loisirs : Martin St-Pierre – Sports et loisirs de l’Île de Montréal 

Secteur arts et culture : Evanne Souchette – Diversité artistique Montréal

Membre à titre individuel : Thoven Pierre 

Le conseil d'administration
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Le FJÎM, c'est quoi?

Nos mandats

Promouvoir l’éducation en fournissant de la formation, des ateliers et du mentorat
sur le leadership, l’estime de soi, l’organisation d’évènements et la gestion de
projets, ainsi que des bourses permettant de mettre ces compétences en pratique,
à l’intention des jeunes de 35 ans et moins de la région de Montréal.

Promouvoir l’éducation en fournissant des formations, des tutoriels et des ateliers,
ainsi qu’en développant du matériel de référence, sur des sujets tels que
l’implication citoyenne, le civisme et la persévérance scolaire, le tout à l’intention
des jeunes de 35 ans et moins de la région de Montréal.

Le FJÎM représente près de 500 membres organisationnels et individuels montréalais et
a pour mission de rassembler les jeunes et les organisations jeunesse à travers la
concertation, afin d’amplifier leurs voix, de stimuler la participation citoyenne et de
faire émerger des initiatives structurantes par et pour les jeunes.

Plus spécifiquement, le FJÎM vise à :

Concerter les jeunes et les groupes de jeunes de l'île de Montréal;
Exercer un rôle-conseil en matière jeunesse;
Faire la promotion et défendre les priorités d’actions jeunesse auprès des instances
régionales et municipales;
Initier et coordonner des projets de développement;
Favoriser la participation citoyenne des jeunes.
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Bilan de l'année
Le bilan ci-dessous regroupe les actions, démarches et initiatives entamées et
complétées par les différents comités créés au sein du conseil d'administration.

L'année 2021 en était une de transition au Forum. La pandémie ainsi que certains
chamboulements internes nous ont incités à revoir notre gouvernance et le rapport
que nous avons avec notre membrariat. 

Comité identité, structure et bien-être
15 rencontres en 2021

Identifier les besoins pour notre planification stratégique
Identifier les démarches précédemment entamées 
Réfléchir le modèle de gouvernance du FJÎM
Organisation d'un Lac-à-l'épaule pour les administrateur.trice.s du CA :

Première rencontre en présentiel des membres du CA depuis le début de la
pandémie
Accompagnement d'une firme externe
A permis de :

 Faire un état des lieux et s'assurer d'une compréhension commune de la
situation actuelle du FJÎM
 Identifier les points de tensions et les besoins immédiats
 Entamer des réflexions entourant notre planification stratégique
 Créer et consolider des liens entre les administrateur.trice.s

Identifier certains règlements nécessitant une révision immédiate
Réflexion concernant les modifications à 4 dispositions aux règlements généraux 

Le comité identité, structure et bien-être s'assure de la bonne gouvernance du FJÎM.

Accomplissements

1. Début d’une démarche de planification stratégique :

i.

ii.
iii.
iv.

2. Révision des règlements généraux :
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Développement d'un parcours d'accueil et de formation au FJÎM pour les
nouveaux.velle.s administrateur.trice.s en lien avec la gouvernance afin de :

Clarifier les rôles/besoins/responsabilités des différents acteurs
(administrateur.trice.s, Conseil exécutif, équipe)
Reconnaître et faire valoir les savoirs des administrateur.trice.s (partage des
connaissances)
Faciliter l’engagement et la rétention des administrateur.trice.s
Faciliter la transmission d'informations et de savoir entre les CA

Poursuivre la démarche de planification stratégique
Réaliser un plan de relance pour le FJÎM
Poursuivre la révision de l’ensemble des règlements généraux
Perfectionner et mettre à jour le parcours d’accueil et de formation des
administrateur.trice.s

3. Développer un parcours d’accueil et de formation : 

Intentions pour 2022-2023

·
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Comité membership
10 rencontres en 2021

Un panel composé de jeunes ayant développé des projets qui ont eu un impact
positif sur leur communauté
La production et la présentation du projet vidéo-slam Notre jeunesse a su s’tenir
debout, marquant le coup après 1 an de confinement.

Compléter le processus de consultation auprès des membres 
Mettre sur pied des rencontres sectorielles permettant de mobiliser nos membres

Le comité membership s'assure de conserver les liens avec le membrariat du FJÎM.

Accomplissements

1. Organisation de l’AGA 2021 incluant :

2. Amorce d’un travail de consultation auprès des membres en lien avec la
démarche de planification stratégique.

Intentions pour 2022-2023

·

9

https://fb.watch/cWu3Ow1Yxs/


Gilbert Thibodeau – équipe Action Montréal 
Denis Coderre – équipe Ensemble Montréal 
Balarama Holness – équipe Mouvement Montréal 
Valérie Plante – équipe Projet Montréal 

Le comité débat s'est assuré, conjointement avec nos partenaires, de l'organisation du
débat municipal 2021.

Accomplissements

1. Dans le cadre des élections municipales, organisation du débat “Priorités
jeunesse pour la mairie de Montréal”, en présentiel, en partenariat avec :  

 

2. Présence des candidat.e.s des partis principaux : 

Comité débat
15 rencontres en 2021
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Évaluer la pertinence et le besoin d’organiser un événement similaire en vue des
élections provinciales
Maintenir et continuer à développer les relations avec les organisations jeunesse
impliquées dans le projet

3. Diffusion télévisuelle par MaTV et webdiffusion en direct sur plusieurs
plateformes (7800 visionnements de la webdiffusion)

4. 140 billets distribués - événement complet

5. 6 articles parus dans les médias (Métro, La Presse, Le Devoir, TVA, CTV News,
Montreal Gazette)

6. 40 bénévoles mobilisés

7. Interprétation simultanée en langue des signes québécoise

8. Kiosques sur place par : 

Intentions pour 2022-2023
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https://journalmetro.com/actualites/2709627/debat-jeunesse-plus-de-representativite-jeunesse-dans-les-institutions-soutiennent-les-candidats/
https://www.lapresse.ca/actualites/2021-10-13/debat-a-la-mairie-de-montreal/les-priorites-pour-la-jeunesse-sous-la-loupe-des-candidats.php
https://www.ledevoir.com/politique/montreal/639939/elections-municipales-les-candidats-a-la-mairie-de-montreal-courtisent-les-jeunes
https://www.tvanouvelles.ca/2021/10/12/debat-jeunesse-linclusion-au-cur-du-discours-des-candidats-a-la-mairie-de-montreal-1
https://beta.ctvnews.ca/local/montreal/2021/10/13/1_5621941.html
https://montrealgazette.com/news/montreals-mayoral-candidates-debate-affordable-housing-issue


Comité RAJ (Rencontres Action Jeunesse)
10 rencontres en 2021

Développement d’un discours pour défendre la mission du Forum jeunesse de l’île
de Montréal
Préparation d’un pitch de vente
Rencontre avec les décideurs publics : 

Mégane Perry Mélançon, Parti québécois
Manon Massé, Québec solidaire
Enrico Ciccone, Parti libéral du Québec
Samuel Poulin, Coalition avenir Québec
Chantale Rouleau, Coalition avenir Québec
Secrétariat à la jeunesse 

Le comité RAJ s'est assuré de préparer la délégation à envoyer aux Rencontres Action
Jeunesse.

Accomplissements

Délégation aux Rencontres Action Jeunesse - une initiative de Force Jeunesse qui
vise à sensibiliser les décideurs publics québécois aux enjeux qui concernent les
jeunes.
L’événement s’est déroulé sur la colline parlementaire de Québec du 22 au 24
novembre 2021.
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Conseil exécutif
Rencontres bi-mensuelles tout au long de l'année

Le conseil exécutif coordonne les différents dossiers et comités du FJÎM.

Accomplissements

1. Coordonner les comités du CA

2. Collaborer aux démarches pour engager la coordination du FJÎM

3. Assurer le bon fonctionnement des rencontres du conseil d'administration

4. Assurer le volet « école de gouvernance »

Comité finance
12 rencontres en 2021

Le comité finance s'assure de la bonne gestion financière du FJÎM.

Accomplissements

1. Suivi des dépenses et du budget de l’année

2. Production des prévisions budgétaires pour 2022-2023

3. Veille sur les appels à projets et subventions pouvant intéresser le FJÎM

Intentions pour 2022-2023

Trouver de nouvelles sources de financement pour le FJÎM
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Nous joindre

425, Boul. de Maisonneuve Ouest #1100, Montréal, QC, H3A 3G5
514 842 2400 #2515
info@fjim.ca

FJIM.CA

https://www.facebook.com/forumjeunessedeliledemontreal
https://www.instagram.com/fjimtl/
https://www.linkedin.com/company/fjim/?viewAsMember=true
https://twitter.com/_FJIM_
http://fjim.ca/

